

# 2 PRÓLOGO

Revista Desarrollo y Territorio, Número 2, 2017

A LA MEMORIA DE JÖRG MEYER-STAMER

¡GRACIAS MAESTRO!



FRANCISCO ALBURQUERQUE  
Coordinador General de la Red de  
Desarrollo Territorial de América La-  
tina y el Caribe.

## PRÓLOGO

**H**emos tardado un poco más de lo previsto en sacar este número 2 de la revista pero, finalmente, aquí estamos de nuevo, con renovado entusiasmo debido al interés mostrado en la entrega de artículos y análisis por parte de varias universidades, así como por el apoyo recibido por Pablo Costamagna desde Rafaela (Argentina), para la confección gráfica de la revista.

El número 2 de Desarrollo y Territorio incluye el artículo de **Jörg Meyer-Stamer** “*Globalización y políticas de localización*” que completa el artículo publicado en el número anterior de la revista, al que se suma también el *prefacio* redactado por **Ulrich Hermes-Liedtke** quien (conjuntamente con todo el equipo de *Mesopartner*) han colaborado de forma entusiasta en el homenaje que esta revista ha querido realizar a Jörg Meyer-Stamer.

Entre los artículos académicos se incluyen dos trabajos europeos y dos latinoamericanos. Por parte europea, el artículo de **Joseba Mikel Garmendia**, profesor de la Universidad del País Vasco, se ocupa de los modelos territoriales de innovación y los procesos de desarrollo local, mientras que el trabajo de **Joan Noguera**, profesor del Departamento de Geografía y Director del Instituto Interuniversitario de Desarrollo Local de la Universidad de Valencia, trata sobre el desarrollo territorial sostenible desde la escala local. Del lado latinoamericano, **Cayo Roberto Cáceres**, investigador y consultor sobre

Desarrollo Local, ofrece un panorama actual y perspectivas sobre el Desarrollo Local en Paraguay, mientras que **Catherine Roulier**, licenciada en Desarrollo Local-Regional por la Universidad de Villa María (Argentina), expone el rol del Estado municipal en la planificación territorial de pequeños municipios del interior de Argentina.

Los trabajos de análisis corresponden a cuatro autoras. **Romina C. Rébola**, investigadora del Instituto de Investigaciones Tecnológicas y Sociales para el Desarrollo Territorial PRAXIS, y miembro del equipo de coordinación de la Maestría en Desarrollo Territorial de la Universidad Tecnológica Nacional (Facultad de Rafaela), aborda el tema de las capacidades relacionales en la experiencia de desarrollo territorial de Rafaela (Argentina). Por su parte, **Diana Castillo Rodríguez** y **Karla Pérez Carvajal**, licenciadas en Planificación Económica y Social por la Universidad Nacional de Costa Rica, se refieren a los avances y desafíos de la gobernanza rural territorial en Costa Rica en el periodo 2012-2017. Finalmente, **Anke Kaulard**, especialista en Ciencias Regionales de América Latina por la Universidad de Colonia (Alemania) y asociada a *Mesopartner*, trata sobre el “milagro” del territorio de San Martín (Perú) y los programas de desarrollo alternativo en ese país.

La revista incluye también las reseñas del **Instituto Interuniversitario de Desarrollo Local (IIDL)** de la Universidad de Valencia, España, y el anuncio del XII Congreso de la Unión Iberoamericana de Municipalistas (UIM), entidad con la cual firmé meses atrás en nombre de la RED DETE-ALC, un acuerdo de colaboración mutua. En esta ocasión el citado congreso de la UIM se celebra a finales de septiembre en Manizales, Caldas (Colombia), a fin de avanzar en una **Agenda Territorial para los Objetivos fde Desarrollo Sostenible (ODS)** de Naciones Unidas.

De nuevo, mi sincero agradecimiento, en nombre del Comité editorial de la revista, a todas las personas que han hecho posible este número. Amenazamos con seguir adelante.

Madrid, septiembre de 2017